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Le Pasteur Christian Rouvière et sa famille ainsi que
les membres du Consistoire vous souhaitent une

Belle fête de la Pentecôte !
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Le mot du Pasteur

« Tu rechercheras la justice, rien que la justice, afin de vivre et
de prendre possession du pays que le Seigneur ton Dieu te
donne. » (Deutéronome 16 : 20 »
Pour comprendre un tel verset, il suffit de se souvenir qu’au
premier chapitre du Deutéronome, Moïse avait institué des juges
pour son peuple.
C’est ainsi qu’au verset 13 du premier chapitre il dit : « Amenez
ici, pour vos tribus, des hommes sages, intelligents et éprouvés ;
je les mettrai à votre tête. » (TOB)
Un tel appel à la justice était donc transmis par Moïse aux juges
et aux magistrats de sa nation pour que leur peuple puisse vivre
en effet dans la justice. Il était donc très fondamental pour ces
juges de respecter toutes les règles de justice.
Car comment ne pas faire vivre un peuple dans une vraie
justice ? Pas question de lui imposer des lois si de telles règles
n’étaient pas vraiment respectées.
Alors, ayant profondément senti que Dieu est le Dieu de justice,
Moïse a bien transmis un tel appel aux juges et aux magistrats.
La justice était également évoquée en philosophie dès l’antiquité.
Dans la philosophie grecque, la justice a aussi compté, en
particulier chez les pythagoriciens, chez Platon et chez Aristote.
La justice (en grec : ἡ δικαιοσύνη, hê dikaîosunê) était une vertu
morale faisant respecter l’ordre de la société et les droits d’autrui.
Polos de Lucanie, un des pythagoriciens, a même dit que « la
justice est l’harmonie de l’âme ».
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Et pour le philosophe Platon, la justice était un principe d’ordre
et d’harmonie aussi de l’âme. Dans les textes de "La République"
et des "Lois", il présente la justice comme une des quatre vertus
cardinales. Il établissait alors un lien entre la justice morale et la
justice politique.
Et pour Aristote, la justice était tout à fait fondamentale. Il la
considérait lui aussi comme une vertu morale.
Dans son "Ethique à Nicomaque", Aristote dit : « La justice
contient toutes les autres vertus ».
Ceci étant, il est clair que pour nous qui avons notre foi
chrétienne, le fait d’être appelés à la justice doit bien compter
aussi pour nous.
Constatons d’abord que ce passage du Deutéronome parlant de
justice est bien sûr dans l’Ancien Testament, donc dans le cadre
de la Première Alliance.
En ces temps anciens, la justice sociale était ardemment désirée,
car elle n’était pas suffisamment toujours accomplie, tant s’en
faut.
Mais il y avait déjà en l’Israël de l’époque bien plus qu’une
demande de justice sociale. Il y avait aussi : la recherche de la
justice devant Dieu.
Comment alors être juste devant Dieu ? Tel était un des
questionnements essentiels de l’époque.
Une réponse avait été fournie par la Torah en disant que pour
être juste devant Dieu, il fallait toujours totalement respecter ses
commandements, ses ordonnances, ses prescriptions.
Il fallait donc, pour la foi juive, respecter très scrupuleusement
les 613 commandements dans la Torah – commandements
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appelés en hébreu : les mitzvot L’ensemble de ces
commandements est appelé : la Mitzvah.
Une telle importance de justice apparaît par ex dans le Psaume
15, où il est dit :
« Seigneur, qui sera reçu dans ta tente ? Qui demeurera sur ta
montagne sainte ? L’homme à la conduite intègre, qui pratique
la justice et dont les pensées sont honnêtes. Il n’a pas laissé
courir sa langue, ni fait tort aux autres, ni outragé son prochain. »
Puis Jésus est enfin venu !
Ne surtout pas outrager son prochain va alors tout à fait dans le
sens de ce que Jésus nous a transmis de la part de Dieu le Père.
L’Esprit du Seigneur était en lui quand il est venu parmi nous,
pour nous enseigner afin de nous donner les plus grandes vérités
spirituelles.
Voilà donc l’origine réelle de notre justice spirituelle : vivre dans
l’amour altruiste demandé par Jésus.
Voilà également notre justice devant Dieu : par Jésus
Christ nous avons été délivrés et avons reçu le Salut !
Pour nous, c’est alors Jésus le Christ envoyé par Dieu qui est la
source réelle, intarissable de la plus grande justice spirituelle.
Car en nous mettant en quête de vérité, la justice véritable nous
amène alors à l’amour demandé par Jésus !
Respectons donc la justice sociale, qui est importante.
Respectons la justice morale et par justice spirituelle venue de
Jésus Christ, vivons le plus possible dans l’amour envers Dieu
et envers le prochain !
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Je vous souhaite un bon printemps de justice et un bon
été d’amour !

Pasteur Christian Rouvière

Culture et Spiritualité
Puisque j’ai cité entre autres le philosophe Platon pour qui la
justice était une des "vertus cardinales", il faut comprendre que
la justice était selon lui une disposition de l’âme. Chr. R.
L’essence de la justice selon Platon :
« Mais de quoi procède la justice si ce n’est de la loi ? Et pourquoi
devrait-elle alors s’y conformer ? Cela non dans l’espoir de
paraître juste et comme pour y trouver sa justification ou sa
justesse mais pour être, à l’instar de Socrate, cette pierre de
touche qui permet d’authentifier la loi juste lorsqu’elle la
rencontre et de la déclarer injuste si elle l’est bien qu’elle ne
puisse, par définition, paraître telle. Non du paraître mais de
l’être, non de la lettre mais de l’esprit, la justice est propre à l’âme
et relève du règne de l’intelligible et de l’invisible.
Comment donc la justice peut-elle être juste sans procéder de la
loi qui pose et le juste et l’injuste ? C’est que l’homme ne peut
être juste par sa participation à un Etat juste, car ce serait croire,
comme Agathon dans le Banquet, qu’il suffit d’être en contact
avec Socrate pour accéder à la sagesse. La justice est chose
intérieure et elle implique que l’homme soit, de par son fait, réglé.
Platon dégage trois instances dans l’âme humaine, chacune
ayant son excellence propre, sa vertu à réaliser. Ainsi, la vertu
de la partie désirante de l’âme est la tempérance ; celle de la
partie colérique, siège de l’enthousiasme, est le courage ; celle
enfin de la partie intellective est la sagesse. C’est seulement
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lorsque chaque partie de l’âme réalise sa vertu, atteint sa
perfection propre et que la partie désirante et colérique
s’ordonnent à la partie intellective que la justice, telle une
résolution harmonieuse, est générée.
Ce qui importe alors, c’est de conserver cette harmonie de l’âme
et de faire en sorte qu’aucune de nos actions ne puissent venir
perturber cet ordre parfait. »
Hervé Bonnet, Histoire de la Philosophie, éditions Ellipses.

§ § §
« Avant le christianisme, il y eu le stoïcisme : des philosophes
proclamèrent que tous les hommes sont frères, et que le sage
est citoyen du monde. Mais ces formules étaient celles d’un idéal
conçu, et conçu peut-être comme irréalisable. Nous ne voyons
pas qu’aucun des grands stoïciens, même celui qui fut empereur,
ait jugé possible d’abaisser la barrière entre l’homme libre et
l’esclave, entre le citoyen romain et le barbare.
Il fallut attendre jusqu’au christianisme pour que l’idée de
fraternité universelle, laquelle implique l’égalité des droits et
l’inviolabilité de la personne, devint agissante. »
Henri Bergson, Les deux sources de la morale et de la religion,
PUF.

Méditation
La gratitude.
Vivez dans la reconnaissance, chantez à Dieu votre
reconnaissance. Colossiens 3/ 16
Des études très sérieuses ont été faites sur des personnes qui
voulaient augmenter leurs sentiments de bonheur. On leur a
demandé de penser à trois choses positives, trois petits
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bonheurs de la journée, avant de se coucher, et cela pendant
deux mois. Le résultat ? Non seulement leurs sentiments de
bonheur avaient augmenté, mais de nouveaux circuits
neuronaux s’étaient créés dans leur cerveau.
L'apôtre Paul proposait déjà ici une thérapie similaire mais avec
deux nuances importantes.
La première : remercier d'abord Celui qui nous offre ces petits
bonheurs. C'est de Lui que découle toute bénédiction.
Ensuite, ne pas se limiter au soir. C'est toute la journée que nous
pouvons rendre grâce à Dieu pour ses bontés.
La vie nous offre mille occasions d'être reconnaissants à Dieu
pour ses bienfaits. Commençons dès aujourd'hui.

Christian Seytre
Le pape François et les animaux : une révolution
théologique méconnue !

À l'heure où nous assistons au départ du pape François,
souvenons-nous d'une avancée majeure pourtant passée sous
silence : sa vision innovante du destin éternel des animaux.

En hommage à François d’Assise, son encyclique Laudato
Si ouvre une réflexion profonde sur la fraternité universelle entre
l’humain et l’animal. Mais c'est surtout dans son affirmation
audacieuse que réside la révolution : selon François, les animaux
aussi sont promis à la vie éternelle. « La vie éternelle sera un
émerveillement partagé, où chaque créature, transformée d’une
manière lumineuse, occupera sa place » (LS 243).

En proclamant que les animaux ne sont pas créés
uniquement pour l'humain mais qu’ils partagent avec nous un
destin commun dans le Christ, François offre une perspective
théologique inédite et puissante.

Un pas immense vers une spiritualité inclusive où chaque
vie compte… Réflexion anonyme
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Nouvelles de l’église

Voici la rétrospective en images de nos différentes
activités de mars et avril.

Concert de l’Ensemble Vocal AZILIZ du 23 mars dernier.
Une église qui résonne de magnifiques chants, merci aux
chanteuses et encore merci à Pierre Richelle d’organiser
ces concerts.

Nous vous rappelons que le prochain concert aura
lieu le dimanche 5 octobre.

-
-
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- Notre repas communautaire du 6 avril suivi de la
nouvelle version de « Joie de Vivre » sur le Bénin
présentée par Reine et Éric.

- Notre journée du District du samedi 12 avril, sous un
soleil radieux, avec de nombreux ateliers, échanges,
jeux pour les enfants, chants et le spectacle final de

Pie Tshibanda.
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 Lors du culte du Jeudi Saint célébré par notre Pasteur et
Yann Gabel nous avons accueilli nos amis de Louvain-la-
Neuve.
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- Et nous voici le dimanche de Pâques qui a débuté par
notre traditionnel « petit déjeuner pascal » :
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Programmation TV de l’A.P.R.T.
Culte TV sur la Une à 10h00
Le jeudi 29 mai (Ascension) Retransmis en Eurovision depuis
la France, une production de France2.
Le dimanche 08 juin (Pentecôte) Retransmis en Eurovision de
puis l’Italie, une production de la RAI2. Traduction en français
depuis l’italien.

Emission TV 28 minutes
« Christ’sHope, une main d’association pour les enfants
défavorisés » Reportages réalisés en République démocratique
du Congo. Invités : Orlando Furfari Président Christ’sHope
Belgique.
Le 15/06 sur la Une

Rediff le 19/06 sur la Trois et le 28/06 sur Tipik

Emission TV 10 minutes
« Christ’sHope, une main d’association pour les enfants
défavorisés » Reportages réalisés en République démocratique
du Congo. Invités : Orlando Furfari Président Christ’sHope
Belgique.
Le 22/06 sur Tipik et Rediff. Le 30/06 sur la Trois. (Nous
n’avons pas reçu la programmation des heures de diffusions de
ces émissions de la RTBF. Merci de consulter vos grilles de
programme ou sur notre site : http://www.mediaprotestant.be.

§ § §
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Programmation Radio de l’A.P.R.T. (sur la Première à 20h30)
Samedi 03 mai :
Et si l’amour n’existait pas ? Rencontre
avec Johan Leenaerts.
Samedi 10 mai :
« Echos et témoignage de l’Est du Congo »
Samedi 17 mai :
« Ces évangéliques US qui résistent à TRUMP »
Samedi 24 mai :
Josette Gabel, une vie de service.
Samedi 31 mai :
Les origines religieuses de la psychanalyse.
Samedi 07 juin :
Pentecôte : une fête encore pertinente jourd’hui ? Avec
Salvatore Manfroid, théologien.
Dimanche 08 juin à 10h30 : Culte de Pentecôte Présidé
par Salvatore Manfroid, théologien.
Samedi 14 juin :
« La pensée protestante » Présentation d’un colloque à la
Faculté Universitaire de Théologie de Bruxelles.
Samedi 21 juin :
Fête de la Musique et spiritualité Une émission de Fabien
Ruelle.
Samedi 28 juin :
Le repos dans la Bible François Choquet.
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Prochaine Joie de Vivre.
Notre prochaine Joie de Vivre aura lieu le dimanche 15 juin après
notre repas communautaire ou chacun apportera son pique-
nique. Soupe, café, thé et dessert vous seront offerts. Nous
aurons le plaisir de recevoir Éric Messens et Reine son épouse
qui nous présenteront l’ ONG « TERRES ROUGES »

En Afrique de l’Ouest au Bénin, l’association Terres Rouges
vient en aide aux enfants/jeunes en situation de rue et répond à
tous leurs besoins de base, depuis 15 ans. L’objectif est
principalement de les protéger de l’exploitation économique et
sexuelle. En privilégiant toujours un accompagnement
psychosocial individuel, l’association veille à la réinsertion
familiale et scolaire des enfants les plus jeunes, et à la formation
professionnelle en vue de leur autonomisation pour les plus
âgés.
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La Bibliothèque de Reine
Reine Sagbohan est béninoise d’origine, mais vit aujourd’hui en
Belgique. Souhaitant réaliser une initiative pour son pays, elle a
créé une bibliothèque pour enfants dans la commune de Sèmè-
Kpodji. (Vos livres éducatifs ou BD sont les bienvenus).
Tous les jours, les jeunes ont accès à la bibliothèque qui est
encadrée par un animateur. Ils y découvrent le plaisir de la
lecture et le goût d’apprendre.

Nous vous signalons que Reine et Éric sont les heureux parents
de Julia, Luna et Olga que nous voyons chaque dimanche.
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Nous vous signalons que le dimanche 22 mai prochain il n’y
aura pas de culte à Boitsfort.
Les axes routiers seront bloqués à cause des 20km de
Bruxelles.

ET
Malheureusement pour nous tous le dimanche 22 juin
prochain les axes routiers seront également bloqués cette
fois-ci à cause du Brussels Tour (course cycliste).

Nous sommes sincèrement désolés.

§ § §

Une exposition estudiantine

Les étudiants en bachelier en sciences de l’information et de la
communication à l’ULB ont le plaisir de vous inviter à venir
découvrir notre exposition de travaux de fin de cycle.

Par groupe de six, nous avons élaboré une production
journalistique ainsi qu’une campagne de communication sur le
thème de la mobilité.

Mon groupe et moi-même avons réalisé un magazine sur les
voitures électriques et une campagne de communication pour
l’association IBGDH située en RDC.

Si le cœur vous en dit, n’hésitez pas à venir me faire un petit
coucou ! Manon Doolaege (une paroissienne)

Où ? Au Solbosch, au bâtiment D

Quand ? Le vendredi 9 mai 2025, entre 11h et 15h
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Dans le cadre des concerts donnés à La Vénerie/Espace
Delvaux Rue Gratès à Boitsfort, nous vous signalons que la
pianiste Laurence Mekhitarian donnera un concert

le lundi 26 mai à 20H

Le réveil des peuples et des nations (On peut considérer ma
création de compositeur comme l’incarnation de cette idée
d’intégrité.B.Bartok).

Au cours du XIXe siècle, l’Europe centrale fut traversée par des
courants nationalistes violents au sein des peuples alors soumis
aux empires Habsbourg et Tsariste. Influencés par les idées du
poète, théologien et philosophe Johan Gottfried v.Herder (1744-
1803), ces mouvements de résistance furent à la fois politiques
et culturels. Ils inspirèrent le retour aux sources de musiciens tels
que Chopin (Pologne), Smetana et Dvorak (Bohème), Litzt et
Bartok (Hongrie), Ciurlionis (Lituanie. Issues d’un contexte social
et politique délimité dans le temps et l’espace, ces musiques des
peuples sont devenues universelles grâce à de grands
compositeurs.

(commentaire : Rodolphe de Borchgrave)

Œuvres : Georges Enesco (Roumanie) Leos Janacek (Bohème),
Dora Pejacevic (Croatie), Vitezslava Kapralova (Tchèque, Karol
Szymanowski (Pologne), Komitas (Arménie).

Prix libre : 8€ (prix plume) / 15€ (prix suggéré)/ 22€(prix solidaire)

Infos & réservations :

www.lavenerie.be ou 02/663 85 50

§ § §

L’Ensemble Vocal féminin Voy'Elles donnera un concert
dans notre temple (131 Avenue des Cailles à Boitsfort)

Le lundi 9 juin (lundi de Pentecôte) à 18h

http://www.lavenerie.be
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La chorale…….

Vous savez toutes et tous qu’à Boitsfort on aime chanter !

Rejoignez-nous le dimanche à 10h avant le culte pour répéter
les chants avec notre cheffe de chorale : Roselyne.

Hommes, femmes, ados et enfants vous êtes tous les
bienvenus et si vous avez un ou plusieurs instruments de
musique apportez les…..

Et après nous en choisirons un…………
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Agenda
Jeudi 01 mai 15h00 Partage biblique
Dimanche 04 mai 10h30 Culte
Jeudi 08 mai 15h00 Permanence pastorale
Dimanche 11 mai 10h30 Culte
Jeudi 15 mai 15h00 Réunion de prière
Dimanche 18 mai 10h30 Culte – Ste Cène
Jeudi 22 mai 15h00 Permanence pastorale
Dimanche 25 mai : PAS DE CULTE (20km de Bruxelles)

§ § §
Dimanche 01 juin 10h30 Culte écourté

11h30 Assemblée d’église
Jeudi 05 juin 15h00 Partage biblique
Dimanche 08 juin 10h30 Culte de Pentecôte

Ste Cène
Lundi 09 juin 18h00 Concert de l’ensemble

vocal féminin « Voy’Elles »
Jeudi 12 juin 15h00 Réunion de Prière
Dimanche 15 juin 10h30 Culte Repas

communautaire & Joie de Vivre
Jeudi 19 juin 15h00 Permanence pastorale
Dimanche 22 juin : PAS DE CULTE (Brussels Tour)
Jeudi 26 juin 15h00 Permanence pastorale
Dimanche 29 juin 10h30 Culte



23

Membres responsables

Pasteur :

Christian Rouvière 02/673.01.37
reforme13100@hotmail.com

Consistoire :

Raynold Bernateau (Président) Tel. : 0479/05.18.18

Maryse Gallez (secrétaire) Tel : 0486/29.86.55

Nadine Piron Tel. : 02/384.27.17
ou 0476/49.48.33

Christian Callewaert Tel. : 0479/65.84.63

Trésorière de l’église :

Nadine Piron Tel. : 02/384.27.17
ou 0476/49.48.33

mailto:reforme13100@hotmail.com
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Belgique-Belgïe
PP
1170 Bruxelles 17
1/4185.P 901133

La Colombe
Périodique Bimestriel n 405

Mai-Juin 2025
(Ne paraît pas en juillet-août)

Eglise Protestante Unie de Belgique
Communauté de Watermael-Boitsfort Auderghem
Avenue des Cailles 131 - 1170 Bruxelles
Notre site : http://egliseprotestanteboitsfort.org

CULTE le dimanche à 10h30
Métro 5 : Demey - Bus 41 Arrêt : Archiducs.

Compte : IBAN – BE 67001231540187 –
BIC GEBABEBB

Eglise Protestante de Boitsfort
Editeur responsable: Nadine Piron
Drève Denis 4
1420 Braine l’Alleud
Tel.02/384.27.17 0476/49.48.33

nadinepironservranckx@gmail.com

http://egliseprotestanteboitsfort.org
mailto:nadinepironservranckx@gmail.com

